

BULLETIN DE LA 1ERE QUINZAINE D'OCTOBRE 1965

Réunion du 5 octobre.

Dîner au Siège.

Excusés : Celler, Grange, Richard.

Présences extérieures : Grange à Paris le 29 septembre
Grégoire à Paris le 29 septembre
Gourdet à Gien le 28 septembre.

Le président Roger Bertrand remercie tout d'abord le président Maljean, du club d'Argenteuil, qui tenant la promesse faite lors de sa visite de mardi dernier, nous a fait parvenir un cliché représentant la roue rotarienne pour servir à l'illustration de la couverture que nous envisageons pour notre bulletin.

Lecture d'une lettre de notre ami Martinoni, membre d'honneur du club, qui de Saint-Colomb de Lauzun remercie pour l'envoi qui lui a été fait de l'annuaire, du bulletin et de sa carte de membre d'honneur. Exemple de solidarité rotarienne, il demande qu'on n'oublie pas de lui faire payer sa cotisation. Après quelques accroc cardiaques, il envisage d'acheter un appartement à Paris, ce qui lui permettra, espère-t-il, de nous rendre visite de temps en temps.

Bertrand rappelle que le nouveau club de Meulan - les Mureaux nous a invités la semaine dernière à sa remise de charte le 23 octobre. Il souhaite que notre club soit honorablement représenté et que nous soyons nombreux à l'accompagner.

A signaler la visite au début de cette soirée de M. Chittenden, du club anglais de Chesham, qui n'a pu participer à notre dîner. Il a rencontré nos amis Wagenaar et Wichegrod et a laissé un message dans lequel, constatant la similitude de son club (42 membres, 35 km de Londres) et du nôtre, il propose que des contacts soient établis entre Chesham et Pontoise.

Anniversaires de Loisel le 2 octobre et de Wagenaar le 3.

Au dîner du mardi 19 octobre, sont invités les directeurs et des professeurs des Lycées de Pontoise pour discuter de notre action en faveur des jeunes. Jusqu'à présent, nous avons organisé des conférences sur différentes professions accompagnées de visites d'usines. Répondent-elles aux besoins actuels ? Peut-on envisager d'autres moyens d'information ? C'est ce que nous étudierons ce jour-là. A cette occasion, Jean Mailliard fera une causerie sur l'avenir des jeunes.

.../...

La représentation de notre club à la Conférence d'Amsterdam va se trouver réduite par des défections de dernière heure. Elle comprendra finalement Bertrand, Bénard et Madame, Wagenaar.

Le président donne lecture de la lettre mensuelle du Gouverneur dont vous trouverez plus loin de larges extraits.

Le jeune club de Meulan-les Mureaux a eu l'amicale pensée de nous envoyer son premier bulletin qui comprend la liste et les classifications de ses 28 membres fondateurs. Nous avons pu ainsi faire connaissance avec ces nouveaux amis que plusieurs d'entre nous rencontreront le 23 octobre.

La commission des colis de Noël aux personnes nécessiteuses de notre région sera présidée par notre toujours dévoué Victor Dolbeau, qui sera aidé dans cette tâche par Duvivier, Jacquet et Millet. Il est demandé de faire connaître à Dolbeau les personnes susceptibles d'être secourues.

Pour terminer cette soirée Gourdet, qui a eu la bonne fortune de visiter les chantiers de l'autoroute du Nord près de Péronne, nous donne quelques précisions sur les caractéristiques d'une autoroute moderne. (compte-rendu en fin de bulletin).

Réunion du 12 octobre.

Apéritif au Siège.

Excusé : Chauveau.

Présences extérieures : Grange à Paris le 6 octobre
 Bénard)
 Bertrand) à Purmerend
 Wagenaar)

Tous nos voeux d'anniversaire à Victor Dolbeau, notre toujours jeune et actif doyen, accompagnés de l'inquiétude que nous partageons avec lui quant à la santé de son gendre gravement malade, et de nos voeux de prompt et complet rétablissement.

Le président Bertrand nous donne lecture d'une circulaire de la ville de Pontoise adressée aux Présidents de Sociétés locales demandant de préciser les dates des manifestations qu'ils envisagent en 1966, pour éviter le chevauchement des diverses fêtes. En ce qui nous concerne, les réunions que nous pouvons organiser étant d'ordre strictement privé, nous n'avons pas à prendre date.

.../...

Le président nous communique la teneur d'une lettre que lui a adressée notre excellent camarade Raymond Pourtoy, lettre qui nous plonge tous dans la plus vive consternation. Notre ami ayant vu son lieu de travail déplacé de Conflans à Corbeil, et habitant Paris, constate ne plus pouvoir assister assidûment aux réunions du club et donne sa démission. Quelle que soit la solution qui pourra être donnée à ce problème, Pourtoy restera toujours notre ami et les portes de notre club lui seront toujours ouvertes.

Le club de Mantes nous invite à un dîner entre hommes qui aura lieu le 20 octobre à 20 heures au Grand Cerf, après lequel l'historien allemand von Hase fera une conférence sur "les relations franco-allemandes".

Une délégation du club d'Enghien nous rendra visite le 19 octobre.

À partir du 1er novembre, nous reprenons les déjeûners du premier mardi. La réunion du 2 novembre aura donc lieu à 12 h 30.

Contrairement à ce qui avait été envisagé, Mailliard estime que sa conférence sur les problèmes de la jeunesse aborde un sujet trop vaste pour pouvoir être présentée à la réunion déjà chargée et trop spécialisée du 19 octobre. Elle est reportée au dîner du 16 novembre.

Notre ami Grange, nous fait part du décès de Maurice Heurteux, président en exercice du club de Paris. Nous nous associons au deuil de ce grand club.

Il nous apporte également le fanion du club de Tananarive. Lui serait-il tombé du ciel ?

Le président Bertrand a reçu le troisième message du président international Teendra. Pour que l'action du club soit efficace, il recommande que soient sans cesse posées les questions suivantes :

- la localité sait-elle que notre club existe.
- la commission des relations publiques fait-elle ce qu'elle doit pour faire connaître nos buts et nos activités.
- le club essaye-t-il de créer un climat de compréhension dans la localité.
- le public est-il bien informé sur la portée mondiale du Rotary.
- le club utilise-t-il tous les moyens en son pouvoir pour informer le public.

Bertrand nous donne un rapide compte-rendu du voyage de notre délégation à la Conférence européenne d'Amsterdam. Rappelons que nous y étions représentés par : Bénard, Bertrand, Wagenaar. Accueil très chaleureux par nos amis du club de Purnerend.

Arrivés le mercredi 6 au soir, nos distingués représentants ont assisté le jeudi 7 au Palais des Conférences à la séance plénière présidée par S.A.R. la princesse Béatrix. Au son de la musique de la police royale eut lieu le défilé des drapeaux de toutes les nations représentées, portés par les fusiliers marins.

.../...

Dans son discours, le vivant et sympathique Président international Teenstra a insisté sur quatre points :

- les rotariens du monde entier se ressemblent tous.
- développer l'action internationale du Rotary.
- penser au critère des 4 questions.
- intensifier l'action en faveur de la jeunesse.

Notre président a eu la joie de constater qu'il y avait une majorité de français à cette conférence, et d'y rencontrer le Gouverneur Bertrand de Waru et le post-gouverneur Gaston Pelletier.

Il a enfin invité le président Beenink, de Purmerend, à envoyer à Pontoise, pendant les prochaines vacances de Pâques, des enfants de son club, et à poursuivre ainsi l'échange de jeunes commencé il y a deux ans.

Assiduité individuelle - Septembre 1965

<u>125</u>	<u>100</u>	<u>75</u>	<u>50</u>	<u>25</u>
Prion	Berthelot	Alaterre	Caye	Celler
	Bertrand	Bénard		Debrie
	Dassencourt	Butin		Jacquet
	Dolbeau	Chauveau		Pourtoy
	Duvivier	Coupin		Richard
	Gourdet	Faure-Dère		
	Grange	Grégoire		
	Hénet	Wagenaar		
	Hinaux			
	Koch			
	Loisel			
	Mailliard			
	Mazaleyrat			
	Millet			
	Petitdidier			
	Pierre			
	Siou			
	Wichegrod			

.../...

BULLETIN DE LA 2EME QUINZAINE D'OCTOBRE 1965

Réunion du 19 octobre.

Dîner au Siège.

Présences extérieures : Grange à Paris le 13.
Grégoire à Paris le 13.
Mailliard à Munich le 15.

Visiteurs : Caffin, Longchambon, Moussaud, Maynard du club d'Enghien.

Le président Roger Bertrand, après avoir salué nos amis du club d'Enghien venus ce soir participer à notre réunion, assure notre camarade Dolbeau de notre cordiale sympathie, à l'occasion du deuil qui vient de le frapper.

Lecture d'une lettre de M. Chittenden du club anglais de Chesham qui, remerciant de l'accueil qui lui a été fait lors de sa récente visite, nous adresse le bulletin et le fanion de son club et souhaite que s'établissent de bonnes relations entre Pontoise et Chesham.

Le club d'Enghien nous invite à son dîner du 27 octobre au cours duquel sera présentée une conférence sur l'Union Soviétique.

Le club du Raincy - Villemonble fait part de l'inauguration de l'Hôtel maternel qu'il a fondé, par M. Marcellin, ministre de la Santé.

Enfin le Président présente l'objet de la réunion de ce soir qui s'inscrit dans le cadre de la semaine Interact : comment aider les jeunes à choisir leur profession. Il remercie nos invités qui ont accepté de se joindre à nous pour nous aider dans notre action :

Madame la Directrice du Lycée mixte de Pontoise
Monsieur le Conseur
Madame Dusl correspondante du BUS
Monsieur Garde directeur d'imprimerie
Monsieur de Montgolfier directeur de la papeterie d'Eragny.

Le post-président Koch précise que nous ne sommes pas les seuls à nous préoccuper du problème de l'avenir professionnel des jeunes, puisque récemment s'est tenu au château de Menars un colloque groupant plus de 100 participants sur les "Moyens d'organiser une liaison permanente entre éducateurs et responsables de l'économie".

.../...

Il donne quelques précisions ressortant d'enquêtes faites sur ces problèmes :

- 56 % des ouvriers ne font pas le travail qu'ils auraient souhaité faire.
- l'enfant ne trouve plus au sein de sa famille les renseignements qu'il y trouvait autrefois sur les divers métiers. Il ne se représente plus l'exercice d'un travail. Il faut donc lui faciliter la prise de conscience par des visites d'usines.
- dans les différentes branches professionnelles, les débouchés évoluent numériquement de façon importante. D'ici 1978 on prévoit les accroissements de postes suivants :

Techniciens	+ 130 %	
Dessinateurs	+ 112 %	
Ingénieurs	+ 100 %	
Cadres supérieurs	+ 147 %	
Cadres de la Banque	+ 120 %	
Fonctionnaires supérieurs	+ 57 %	
Instituteurs	+ 100 %	
Professeurs 2ème degré	+ 161 %	
Professeurs enseign. sup ^r .	+ 244 %	
Carrières médicales	+ 89 %	hommes
et services de santé	+ 147 %	femmes.

Il rappelle que nous avons prétendu faire de l'information professionnelle et non pas de l'orientation professionnelle et termine par l'anecdote suivante :

Il y a 15 ans, un jeune homme venant d'obtenir la deuxième partie de son baccalauréat à la session de septembre, désirait poursuivre ses études supérieures. Trois possibilités s'ouvraient à lui :

- 15 jours plus tard le concours de l'E.S.S.E.C.
- 8 jours plus tard le concours des Travaux publics
- le lendemain, le concours de l'Ecole supérieure d'architecture.

N'ayant aucune idée préconçue, il a commencé par le concours le plus proche, auquel il a été reçu. C'est ainsi qu'un de nos membres les plus distingués est devenu architecte.

Notre ami Coupin fait ensuite un résumé de notre action d'information professionnelle depuis qu'elle a été entreprise en 1963.

La première année, ce furent des causeries d'information sur différentes professions, à l'occasion desquelles on s'est rendu compte que si les enfants s'intéressaient aux métiers qu'on leur décrivait, ils étaient surtout préoccupés par les voies qui s'ouvraient à eux suivant le niveau d'études auquel ils parviendraient.

La deuxième année, tenant compte de l'expérience précédente, on s'est efforcé de présenter les carrières ouvertes à ceux qui ne feraient pas d'études supérieures.

En 1965 enfin, des visites d'usines diverses ont été organisées en complément des causeries d'information.

Au total, 1000 à 1500 formulaires d'enquête ont été distribués aux élèves des classes de 3ème, 2ème, 1ère et terminales.

Le but de la réunion de ce soir est d'étudier avec des représentants du corps enseignant les meilleurs moyens de rendre service aux jeunes dans le problème de plus en plus difficile du choix de leur situation.

C'est le président Bertrand qui dirige les débats en posant une série de questions. Les discussions animées et les interventions passionnées auxquelles elles donnent lieu prouvent, s'il en est besoin, l'intérêt que tous portent à l'avenir de la jeunesse.

- Ne nous a-t-on pas prêté d'autres intentions que celles que nous avons, et en particulier n'a-t-on pas pensé que nous cherchions à faire du pré-recrutement ?

Absolument pas.

- Ces causeries doivent-elles s'adresser à tous par voie d'imprimés, ou faut-il toucher de plus près les parents ?

Il serait bon que le questionnaire habituel, au lieu d'être remis directement aux élèves soit envoyé avec le bulletin trimestriel, afin que les parents le voient.

- Faut-il s'adresser à tous les élèves ou à certains d'entre eux seulement ?

Tous sont intéressés, mais alors que ceux qui passeront leur baccalauréat et feront des études supérieures sans difficulté ne posent pas de problèmes, les élèves qui arrivent en 3ème à 15 ou 16 ans donnent de l'inquiétude. Comment les rattraper et trouver la voie qui les conduira à une profession ? C'est surtout à eux qu'il faut penser.

- A quelle époque de l'année scolaire est-il préférable de faire cette information professionnelle ? Le 1er trimestre étant celui de la mise en route après la rentrée, le 3ème étant dominé par l'anxiété des examens à venir, il semble que le 2ème trimestre soit le meilleur. Il faut donc que le questionnaire soit adressé aux familles à la fin du 1er trimestre.

- Les jeunes sont-ils vraiment préoccupés de leur avenir ? Oui, et souvent douloureusement. L'accès à la classe de sixième étant et allant devenir de plus en plus facile, on compte qu'un tiers seulement des élèves entrant en seconde atteindra le baccalauréat. On peut discuter longuement sur les bienfaits ou les méfaits d'une politique d'accès à l'enseignement secondaire de tous les enfants, à l'exception des inadaptés; le problème n'en est pas moins réel.

.../...

Des interventions et des discussions qui suivent, il ressort que :

- il n'y a pas de place pour les paresseux,
- tout enfant courageux doit arriver à se faire une situation honorable,
- la situation de famille a une influence considérable sur les études d'abord, sur l'avenir de l'enfant ensuite,
- les familles répugnent à diriger leurs enfants vers l'enseignement technique,
- il existe toute une catégorie de postes de cadres intermédiaires (contremaîtres) pour lesquels il n'y a actuellement aucune formation. Ces emplois sont souvent tenus par des ouvriers promus au cours de leur carrière. Il y a là d'importantes débouchés pour des jeunes intelligents et travailleurs dont les études se sont trouvées interrompues.

C'est dans ce sens que nous devons orienter notre action d'information : travail, courage, espoir.

Réunion du 26 octobre.

Apéritif au Siège.

Excusés : Hinaux, Koch.

Présence extérieure : Grange à Paris le 20.

Le président Bertrand donne lecture d'une lettre de notre ami Carel qui espère venir nous rendre visite et adresse à tous les membres du club ses sentiments cordiaux.

Lecture d'une lettre du 1er vice-président du club de Paris en réponse aux condoléances adressées par notre Président pour le décès de Maurice Heureux.

Grange nous fait part du décès de Jacques Soubrier, du club de Paris également, que la plupart d'entre nous connaissaient pour l'avoir entendu faire une conférence à l'une de nos réunions, il y a quelques années.

Nous apprenons aussi le décès en Hollande du beau-frère de notre ami Wagenaar que nous assurons de notre plus vive sympathie.

Le Rotary-club de Goodwood (Afrique du Sud) nous a adressé deux exemplaires d'une brochure dont la traduction est confiée à ceux d'entre nous qui ont une pratique très poussée de la langue anglaise.

.../...

Lecture de la lettre mensuelle du Gouverneur dont vous trouverez le texte en fin de bulletin.

Roger Bertrand nous donne enfin un bref compte-rendu de la cérémonie de remise de charte au club des Mureaux-Meulan et souhaite que des contacts s'établissent avec ce jeune club.

Pour clore cette réunion, Jean Mailliard nous confie les impressions que lui a procurées une visite qu'il a faite au camp de Dachau lors d'un récent voyage en Allemagne.
